
提到农村电商，乔新江表示，
信阳对发展农村电商十分重视，大
力发展农村电商、促进农民增收是
信阳的工作重点，也是战略重点。

“信阳是全国重要的农产品生产基
地，我们生产的粮食占全国的 1%，
占河南省的 1/10，另外信阳也是水
产大市，水产品产量居全省第一
位，还有畜禽、养殖以及林产品，特

别是毛尖茶、信阳红茶等都是大宗
产品。”乔新江说。

信阳有 800 多万人口，拥有较
大的消费市场。发展农村电商不
仅能将我们的产品卖出去，让农产
品进城，还能让工业产品进入千家
万户。除此之外，乔新江希望在信
阳也可以实现“买全球、卖全球”。

目前，信阳市光山县是全国农

村电商示范县，下一步，还要继续
争取更多的县进入全国示范县的
范围。另外，在信阳市范围内，也
在进行农村电商示范点的培育和
建设，加大对电商人才的培育。乔
新江介绍说：“去年，信阳市对6000
多人进行了电子商务培训。另外，
对开展创业的人才给予了资金、政
策等方面的支持。”
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今年，乔新江主要围绕政府
工作报告及“十三五”规划提出建
议。在“十三五”规划纲要中，他
最为关心的就是重要的交通干线
是否能够惠及中原经济区、惠及
信阳。在基础建设方面，乔新江
建议把西安到合肥的高速铁路建
设，纳入“十三五”规划当中。他

说，目前河南南部缺少东西贯通
的大通道，如果能修建西安到合
肥的高速铁路，就可以将西部地
区、中原经济区、皖江经济带和长
三角经济带相连，也能将河南与
长江经济带相连，是一条十分重
要的大通道。

同时，乔新江还关注着教育问

题。“我建议加大对农村寄宿制学
校的支持力度，特别是贫困地区。”
乔新江解释道，目前农村教育资源
不稳定，建议在中心镇或者县级以
上的城市多建立一些寄宿制学校，
让更多的孩子能在城镇上学，一方
面拥有较好的学习环境，另一方面
能够稳定教师队伍。一些家庭还

会因为孩子在城镇上学而举家迁
到城镇，从而形成“虹吸效应”，有
助于推动城镇化建设。

另外，在生态环境保护方面，
乔新江建议进一步加大对生态脆
弱地区和主体生态功能区的支持
力度，他认为对生态建设的投入
就是对可持续发展的投入。

发展农村电商 促进农民增收
——访全国人大代表、信阳市长乔新江

“作为‘十三五’开
局之年，本次大会要审
查‘十三五’规划纲要
草案。”全国人大代表、
信阳市长乔新江做客
郑州全媒体新闻会客
厅时说道，在他今年带
来的议案和建议中，大
多是围绕“十三五”规
划纲要草案中涉及的
内容提出的，如“十三
五”期间的基础设施建
设、教育设施建设及环
境保护等。

随着人民生活水平的提高，
大家对旅游的需求越来越大。乔
新江表示，信阳作为河南境内旅
游资源较为丰富的地区，是全国
优秀旅游城市，既有生态旅游的

优势，又有红色旅游资源优势。
信阳是革命老区，是鄂豫皖中央
局所在地，也是红四方面军总部
所在地，同时也是刘邓大军千里
跃进大别山的落脚地，有许多革

命文物。
信阳这几年大力推进美丽

乡村建设，乡村游已经成为大
家旅游的热点。各级党委政府
重视旅游设施建设，积极改善

旅游环境，去年到信阳旅游的
人数达 2500 多万，增长速度较
快。乔新江表示：“我们有信心
将信阳打造成全国重要的旅游
目的地城市。”

打造全国重要的旅游目的地城市

省辖市访谈

（上接一版）目前，国家正在编制新的《全
国城镇体系规划》，提出要构建“十百千
万”的城镇体系，即“十个国家中心城市、
一百个国家特色城市、一千个中小城市、
一万个特色镇”，因此建议在《全国城镇
体系规划》中将郑州列入十个国家中心
城市，支持郑州加快国家现代综合交通
枢纽、国际物流中心和国家区域性金融
中心建设。

“争取郑州能进入国家规划的国家
十大中心城市，为什么这样想呢？”马懿
列出了郑州列入国家十大中心城市三个
理由。

理由一：郑州崛起在整个国家发展
大局中具有重要作用

马懿说，第一，郑州的崛起、中原城
市群的发展，在整个国家发展大局中具
有重要作用。他说，郑州地处国家“两横
三纵”城市化战略格局中陆桥通道和京
广通道的交会处，是全国重要的综合交
通枢纽，在连接东西、贯通南北中发挥着
重要作用。习近平总书记指出，中原地
区有 1亿多人口，完全有条件形成相对
完整的产业体系和大市场，成为带动发
展的新空间。

从中原城市群发展来看，按照国务
院批复的《中原经济区规划》，以郑州为
核心的中原经济区面积约28.9万平方公
里，人口超过1.8亿，涵盖河南18个省辖
市以及山东、河北、安徽、山西四省12个
省辖市，区位优势明显、城镇分布密集、
人力资源丰富、市场空间广阔，在全国扩
大内需、保持经济平稳较快发展方面具
有重要作用。

从实施国家“一带一路”战略来看，
2014年 5月，习近平总书记视察河南及
郑州时指出“要把郑州建成连通境内外、
辐射东中西的物流通道枢纽，为丝绸之
路经济带建设多作贡献”。郑州是新亚
欧大陆桥经济走廊上体量最大、经济实
力最强的城市。因此，培育郑州进入国

家中心城市，进一步增强龙头带动作用，
能够更好地带动区域经济社会发展，为
国家发展大局作出贡献。

理由二：支撑中部崛起促进区域
协调发展综合实力明显提升

马懿给出的理由二是，郑州这几年
在区域服务功能方面也不断得到完善，
支撑中部崛起促进区域协调发展的综合
实力也有了明显的提升。

马懿说，按照“大枢纽带动大物流、
大物流带动大产业、大产业带动城市群”
的发展思路，郑州正在强力打造枢纽功
能和物流中心功能，全面提升郑州服务
和带动区域发展的综合能力。

当前，郑州主要做了一些工作，一是
紧紧围绕构建“四港联动，航空、铁路、公
路三网融合和多式联运”的大交通格局，
着力打造辐射全国、连通世界的国际化
现代化立体综合交通枢纽。现在郑州机
场第二跑道和T2航站楼已建成运行，集
航空、城铁、高铁、高速公路为一体，实现
了多种交通方式的“零换乘”。加快推进
以郑州为中心的“米”字形高速铁路网建

设，京广、陇海干线铁路和高速铁路已在
郑州形成“双十字”枢纽，郑合、郑万高铁
去年开工，郑太、郑济高铁加快推进，国
家高铁调度中心落户郑州，“米”字形高
速铁路网初步成型。以郑州为核心的

“两环多放射”高速公路网、“三横八纵”
国省干线公路网基本形成。郑州成为集
航空、铁路、公路枢纽于一身的综合交通
枢纽城市。

二是积极拓展空中、陆路国际通
道，大力发展跨境贸易电子商务，着力
打造国际物流中心，向“买全球、卖全
球”目标迈进。在航空方面，以国家批
复的首个航空港经济实验区建设为载
体，以航空国家一类口岸为依托，突出
培育航空航线网络，初步打通了走向
国际的空中走廊。目前开通客货航线
185 条，其中货运航线 34 条（国际货运
航线 28 条），货邮吞吐量去年突破 40
万吨、增速连续 4年位居国内大型机场
首位；郑州—卢森堡航空“双枢纽”正
加快形成。

在陆路方面，以郑州国际陆港和铁
路国家一类口岸为依托，构建以郑欧班

列为载体的物流网络，打通了欧洲和中
亚的陆路走廊。去年郑欧班列开行 156
班，实现了每周“去三返二”常态化运行，
开行班数、货重、货值均居中欧班列前
列。国内集疏覆盖全国20个省（市），国
外集疏分拨网络覆盖欧洲和中亚 20个
国家的 105 个城市。郑州至德国汉堡、
波兰华沙等地形成了铁路物流“双枢
纽”。由此带动了郑州国际陆港货运吞
吐量大幅增长，初步打通了陆上走向世
界的通道。

跨境贸易电子商务方面，我们以跨
境贸易电子商务试点城市为载体，探索
形成了“保税+行邮”的试点模式，在此
基础上，延展建立了线上线下相结合，集
体验、展示、交易、结算为一体的O2O模
式和“一次申报、一次查验、一次放行”的
通关模式，去年走货量已突破 5000 万
单，今年有望突破1亿单，郑州跨境贸易
电子商务综合试验区获批，正在朝着
习总书记去河南视察时向郑州提出的

“买全球、卖全球”目标迈进。
三是围绕增创内陆城市对外开放优

势，加快推进了海关特殊监管区和各类
口岸载体平台建设，努力打造内陆地区
的开放高地。以申建自贸区为引领创新
拓展了综保区、出口加工区、保税物流中
心等海关特殊监管区的建设，推动汽车、
肉类、粮食、药品、国际邮件等十大特种
商品口岸，郑州已经成为内陆功能性口
岸最多的城市，初步构建与沿海相当、与
国际接轨的一个开放体系。

同时，郑州还是国家的互联网骨
干直联点城市，全国十大通信网络交
换枢纽，郑州的区域性金融中心地位
也在上升。

理由三：郑州正处于工业化城镇化
相对快速发展期

马懿说，中原城市群人口众多，经济
腹地广阔，正处于工业化城镇化相对快
速发展期。

郑州作为中原城市群核心城市，以

郑州为中心的“1小时高铁圈”覆盖全省
18个省辖市、人口达1个亿；“1个半小时
高铁圈”可以覆盖中原城市群所有城市，
总人口超过1.8亿，生产总值大体为6万
亿。这个区域城镇密集，人口众多，经济
腹地广阔，正处于工业化、城镇化快速发
展期。

马懿介绍说，比如郑州“十二五”时
期，生产总值年均增速 11.2%，高于全
国、全省 3.4 和 1.6 个百分点；2015 年在
外部环境复杂严峻和经济下行压力较
大的情况下，郑州经济增长 10.1%，生产
总值达到了 7315.2亿元，经济总量在 35
个大中城市、27个省会城市中分别排第
15 位、第 7 位；一般公共预算收入达到
942.9 亿元，在 35 个大中城市、27 个省
会城市中分别排第 13 位、第 6 位，呈现
出良好的发展态势。总的来看，加快
郑州和中原城市群的发展，可以带动
大量人口就地城镇化，推动国家区域
均衡发展。

同时，郑州市为有效避免城市“摊大
饼”式无序扩张，近年来编制了郑州都市
区发展规划，统筹推进城乡一体发展，优
化城市空间布局，郑州都市区发展的大
格局初步形成。

建议把郑州航空港经济
综合实验区纳入“十三五”规划
纲要

马懿同时提出建议，希望把郑州航
空港经济综合实验区纳入“十三五”规划
纲要。

他说，2013年3月国务院批复了《郑
州航空港经济综合实验区发展规划》，航
空港实验区已上升为国家战略，应该纳
入“十三五”规划纲要，这样更有利于加
快推进实验区建设，引领服务中原城市
群发展，更好地履行国家赋予的先行先
试示范作用。另外，希望将郑州机场列
入“十三五”规划纲要提到的几大枢纽机
场中。

全国人大代表，市委副书记、市长马懿在河南团审议时发言建议

将郑州列入全国城镇体系规划十大中心城市


